

会議議事録

会議名	令和6年度 第1回 教育課程編成委員会
開催日時	令和6年8月22日（木曜日）10:30～12:00
場 所	本校3階 図書室
出席者	<p>1)外部委員</p> <p style="padding-left: 40px;">一般社団法人広島県歯科技工士会 会長 白井 政博</p> <p style="padding-left: 40px;">株式会社 愛歯 中四国地区 事業部長 吉富 嘉朗</p> <p>2)学内委員</p> <p style="padding-left: 40px;">学校長 新谷 英章</p> <p style="padding-left: 40px;">副校長 宮田 和彦</p> <p style="padding-left: 40px;">教務主任 木村 卓也</p> <p style="text-align: right;">(参加者合計5名)</p>
<p>【議事進行状況及び討議内容】</p> <p>1. 10時30分定刻に木村卓也教務主任が開会を告げ、当委員5名全員の出席を確認後、配布資料の確認を行った・</p> <p>2. 引き続き新谷英章校長の挨拶があった。</p> <p>3. 議長の選出は、当委員会実施規程により新谷英章校長が議長となり協議に入った。</p> <p>4. 報告事項</p> <p style="padding-left: 20px;">協議に入る前に、学校側より以下の通り現状報告があった。</p> <p style="padding-left: 40px;">①令和5年度卒業生状況（17名）</p> <p style="padding-left: 60px;">*国家試験合格率100%（全国95.7% 799/835名）</p> <p style="padding-left: 60px;">*就職率100%（歯科技工所15名、鶴見大学部歯科技工研修科2名、歯科医院0名）</p> <p style="padding-left: 40px;">②令和6年度入学生状況（入学定員30名）</p> <p style="padding-left: 60px;">*新生19名+留年生1名（男9名、女11名）</p> <p style="padding-left: 60px;">*在籍者数27名（1年20名、2年7名）（男14名、女13名）</p> <p style="padding-left: 40px;">③教育訓練給付制度（専門実践教育訓練）と教育訓練支援給付制度の指定校（指定期間：令和5年度4月～令和8年度3月）</p> <p style="padding-left: 60px;">*令和6年度受給者1年生4名</p> <p style="padding-left: 80px;">・両方3名</p> <p style="padding-left: 80px;">・教育訓練給付制度のみ1名（45歳以下が対象）</p> <p style="padding-left: 40px;">④高等教育の修学支援新制度（確認大学）の対象校（令和5年度4月～）</p> <p style="padding-left: 60px;">*授業料・入学金等の減免+給付型奨学金</p> <p style="padding-left: 80px;">（世帯収入に応じた支援で高校生、大学生が対象）</p> <p style="padding-left: 60px;">*今年度受給対象者 1年生：8名、2年生：1名</p> <p style="padding-left: 40px;">⑤学生募集活動の実施（改善）</p> <p style="padding-left: 60px;">*オープンキャンパス（8回）、イブニング説明会（2回）</p> <p style="padding-left: 60px;">*高校訪問4月・5月・7月実施、8月予定、（1月未定）</p>	

月	5	6	7	8-①	8-②	9	11	12	1	2	個別	合計
令5年度	5	5	3	11	7	1	4	2	4	2	2	32
令6年度	3	7	5	17	予約6	予約3	0.0	イブニング	0.0 イブニング	—	1	19

*合計は受験対象者でリピーターを除いた人数です。

*個別見学は別途に随時実施しています。

5. 議題

1) 授業計画について

宮田和彦副校長から、資料の「授業計画（授業科目及び単位の認定）」「授業実施計画表」についての報告があった。

次いで、昨年度の委員会の提言を基に、「実習課題」の見直しを行っているとの報告があった。

尚、授業計画（カリキュラム（単位数）、基本的な各教科の教育目標と教授内容）、授業実施計画表、実習課題一覧表は別紙の通りである。

2) 意見交換

説明についての質疑応答、及び改善点等（実習課題の見直し）について討議を行った。

尚、意見交換（討議内容）の詳細は別紙の通りである。

6. 次回の会議日程を、令和7年2月13日（木曜日）10:30～12:00に決めて閉会した。

以上

第1回 教育課程編成委員会 討議内容

●歯科技工士養成所の入学について

新谷議長 歯科技工士養成所の入学超過率が、今年度は全国で54%（昨年が47%、一昨年が56%）、女性が481名、男性が299名の合計780名でした。ここ数年、女性の数が増加してきています。後ほど、ご意見をお聞きしたいと思います。

2024年3月に厚生労働省から発表された「令和4年医師・歯科医師・薬剤師統計の概況」では、過去40年で初めて歯科医師数が減少しました。

令和2年は107,443名が、令和4年には105,267名と2年間で約2.0%に減少しました。

来年CD-ROMによる保険請求になると、もっと減ってくると思います。

白井委員 既に開業されている先生が減っているという事ですか？

新谷議長 そうですね。これからも減ってくるという事です。

それから、技工士学校関係ですが、現在4校（青森歯科医療専門学校歯科技工学科、筑波大学附属聴覚特別支援学校高等部専攻科歯科技工科、鳥取歯科技工専門学校、下関歯科技工専門学校）が募集停止しています。

●募集活動状況について

事務局 先程、報告しましたオープン キャンパスの参加状況ですが、昨年度に比べて増加しているのは、表の数字から見てお分かりと思います。4月の早い時期から高校訪問を開始したり、訪問時にオープン キャンパスの案内チラシを、生徒一人一人に配布して頂ける学校には、クラスの人数毎に仕分けをして持参する等の活動が、成果に繋がっていると思います。個別配布を断られた学校には、進路指導室やクラス掲示をして頂くようにしております。

また、昨年の資料請求数を既に超えていることから、取り組みの成果が出ているのではないかと思います。

吉富委員 何校ぐらい訪問されているのですか？

事務局 1回に広島県内全体と山口県の東部（山口市まで）で約75校です。以前は、約束も取らずに100校以上訪問していましたが、約束を取り、本校の教員の負担や入学確率の高い専門学校への進学者や就職者の多い学校に絞り込みました。

吉富委員 入学者の出身高校は増えてきていますか？それとも同じ学校が多いですか？

事務局 一概には言えませんが、先程の、絞り込んで訪問した高校以外から入学することもあり、読めないところがあります。

吉富委員 入学実績が出来るといいですね。

●授業計画について

事務局 カリキュラムに関しては、昨年と変更はありません。

基礎分野（4科目）、専門基礎科目（5科目）、専門科目（5科目）の合計76単位で、全科目が必修となっております。指定規則では62単位となっておりますが、これま

で実施している実習は、教員間で検討し最低限必要と思っております。

教育目標と教授内容については、資料1の通りで変更はありません。

次に、年間授業計画は、資料2の通りですが、3月21日から4月5日までが「春季休暇」、4月8日に「入学式」を実施しております。（入学式は4月6日に固定し、日曜日に重なるようだと前後に変更します。）9月末に「前期試験」を終了し、10月1日から「後期授業」が始まります。12月21日から1月5日までが「冬季休暇」、2月に「後期試験」、3月17日（固定し、日曜日に重なるようだと前後に変更します。）今年度、2年生は、9月2日、3日に「研修旅行（大阪）」で、和田精密歯研榎の見学を予定しています。11月初めに「卒業試験（学説）」、12月に初めに「卒業試験（実技）」を行い、その後、再試験を3回設けています。

また、2年生になって、国家試験の学説模擬試験（外部委託）を3回行っています。

白井委員 卒業試験科目はどのようになっていますか？

事務局 学説試験が8教科、実技試験は「歯型彫刻2本」と「スケッチ2歯」、有床義歯関係として「全部床義歯の蝟義歯完成」「部分床義歯では金属床義歯の蝟型採得、クラスの屈曲及び蝟型採得」、歯冠修復関係は「単冠クラウン：全部金属冠と前装冠」「前歯か臼歯のブリッジ蝟型採得」の6課題を行っており、各60点を及第点としています。

白井委員 スケッチがあるんですね。

事務局 国家試験の実地試験にスケッチがありますので、それに合わせて卒業試験でも取り入れています。国家試験は、唇・頬側面、切縁・咬合面、舌側面の3面ですが、卒業試験は近・遠心面も行っています。

国家試験には、その他に歯型彫刻が1歯と線屈曲（0.9mmの矯正線）があります。以前は技工エンジンや火器を使用していました。試験会場の問題等もあり、なかなか統一試験にならなかった要因です。それが、普通の机でできる事により統一試験が可能になりました。

●実習課題の変更について

事務局 2年生の歯冠修復にCADインレー（デザインのみ）を取り入れました。

事務局 CAD用のパソコンが5台ありますが、1台は教官用、学生は4台を使用しますが、全員が終了するまでに時間がかかり、うまく回転できないのですが、何か良い方法がありますか？

白井委員 同時に使えますよね。3 shape は5台位までは同時に使えますが、クラウンだけだと使えなくて、義歯のソフトとなら同時使用ができます。

事務局 アカデミック仕様ですので、20台までは使用可能ですが、それでも時間がかかるようです。更新の時期に来ているのですかね。

吉富委員のところはどうですか？

吉富委員 当社も3 shape です。

事務局 国産のソフトは作られていないんですか？

白井委員 出ていないですね。手を付けていないと思います。

事務局 本校としては、パソコンを増設することで時間の短縮を考えています。

白井委員 松風はバージョンアップをしていないですよ。

事務局 ラボでは対応はどうされていますか。

白井委員 パソコンは Windows 10 ですか？

いずれ Windows 10 のサポートがなくなるが、外部と繋げなければ問題はなく使用できます。ウイルスの防止、セキュリティが主ですから大丈夫です。学校は外部にデータを送ることはないでしょう。

事務局 加工を外部に依頼する場合は、データをどうしたら良いのですか？

白井委員 エクスポートして USB メモリーに保存して送れば良いです。

●日本歯技（会報）の記事について

事務局 技工士免許の登録申請率が 45.7%と低く、国家試験に合格しても免許申請をしない人が多いという記事ですが、どのように思われますか？この人数は正しいと思われ
ますか？

白井委員 働いていないのか、申請していないのかという事ですよね。先日、日本歯科技工士会の総会にデジタル副大臣が来られて、説明されたのですが、厚生労働省の方が管理した
がっています。技工士の実態が無秩序になることを懸念しているのか、各県で管理
番号を付けて全国の技工士一人一人を管理統一したいようです。
広島市以外は管理番号を付けてもらっていますが、技工士が一番多い広島市は、検討
中との回答がありました。

事務局 登録されている技工所に番号を付けて管理するという事ですか？

白井委員 都道府県の番号を頭に技工所を管理するものです。

ある技工所が、海外に保険の CAD のデザインをさせている事案があります。「それは
違法と注意しました。」、こういった事を防止する狙いもあるのでしょうか。

事務局 そもそも、リモートワークは技工所に社員登録していないと出来ないですよ。

白井委員 だから管理番号を付けたいのだと思います。デジタル副大臣から協力要請があり
ました。無資格者の雇用を防止するためにも各事業所で、従業員の免許証番号等を管理し
なければいけないと思います。

事務局 免許証の写しを会社に提出する。会社も有資格者の確認をするために、提出を求め
るのが当然だと思います。2年に一度の業務従事者届の際に免許番号等の確認が
できます。

白井委員 業務従事者届もデジタル届けになりました。以前は従業員が免許証をどこに保管
したか分からなくなったとかありましたが、現在は従業員の届出をまとめて会社が行
っています。

先程の記事の数字は正しいと思います。

事務局 国家試験の合格証が受験生に届くのが卒業後ですので、卒業前に申請の仕方の説明
を行います。分からない人や、合格発表日に学校に来た人には、改めて説明を行って
おります。

●女性技工士が増えていることについて、何か意見がありますか？

新谷議長 冒頭にも言いましたが、今年の入学生の場合、女性が481名、男性が299名と女性が増えている事については、技工士として続けてくれるか等、色々と問題になって来ることはないでしょうか？

白井委員 衛生士も一緒ですね。卒業人数は多いですが、辞められる人も多いです。それは、待遇（給与）面と都会で働きたいという事があるみたいですね。それから、歯科助手とか一般の人に衛生士の仕事をさせているから、衛生士もやる気をなくしてしまいます。そういう歯科医院に従事する衛生士は辞めていきます。歯科医院に差がありますが、待遇がよくないんですね。

新谷議長 衛生士学校も定員割れを心配して、学生募集に力をいれています。例年ですと11月頃から広告やテレビCMをしていましたが、今年は早くから宣伝しています。

白井委員 デジタル技工により簡単になりますが、最後は技工士の技術が必要ですので、チーフは男性で、女性はパートというようなシフトになるのかなと思います。女性が増えることには問題ありません。

吉富委員 結婚、出産後に復帰してもらえれば問題ありません。その為にも復帰できる環境作りが企業側の問題だと思います。

白井委員 男女を問わず、若い人材が増えないことが問題です。就業技工士の中で、50歳以上の技工士が8割以上を占めています。ただ、定年が無いのが強みです。会社によっては定年制を定めているところもありますが、再雇用という形で元気な内は働いてもらえると。若い人材育成のためには、学校や技工士業界等の協力が必要だと思います。

●その他

新谷議長 学校へ要望することがありますか。

白井委員 先ずは、基本的な「あいさつ」が出来ること等の常識を持っていることを要望します。

吉富委員 私もそうと思いますが、これらの事は本来、家庭教育で培っているべきだと思います。技術面はできていると思います。

事務局 広島大学病院の見学実習がなくなったので、診療現場の見学が出来る歯科医院等があればと思いますが、難しいですかね。

白井委員 無資格者ですから、難しいと思います。

事務局 その他に、実習帳を「技工指示書」様に変えて、臨床に近い環境で実施することも考えています。

新谷議長 以上ですが、よろしいでしょうか。

次回の会議は、令和7年2月13日（木）に予定していますので、宜しくお願い致します。